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《做企业这么多年，我太憋屈了》一文中

涉及的部门

建委 公安 卫生 消防

回应部门（以时间先后为序）

北京市东城区政协

国务院办公厅
建议吴海将意见整理呈寄

国务院总理李克强

中编办体制改革司

（负责国家行政审批改革）

国务院办公厅信息公开办公室

公安部
税务总局

工商总局

卫生部及北京市相关负责人

公安部

▲吴海个人微
信公众号头像

很多事情我说了，是因为我知道国家想做好

很多事情我说了，是因为我可能帮助很多人

我只是一介草民

历史给了我大声说话的机会

我选择了相信你人性的善良

我选择了相信一切都会慢慢变好

——— 以上节选自吴海微信公众号wuhai222

吴海谈给总理写公开信的前前后后———

每每一一个个声声音音都都有有被被听听到到的的机机会会
世上的事真的很难说，我只是一个普

通的做酒店的生意人，想得也比较简单，
努力工作，做得好的话就能多挣些钱，安
安静静过自己的小日子。

今年3月23日凌晨，我给李克强总理
写了封信放到了网上。没想到，这封信却
激起了不小的波澜，李克强总理、汪洋副
总理、杨晶国务委员都做了批示，我也因
此走进了中南海。

其实，我一直都很清楚我只是一个小
人物，对于我个人而言，这一段热闹将会
迅速归于平静，一切都会被遗忘。但是，我
相信国家的许多进步，都是在许多这样的
平静中爆发出来的。

关于给总理的信

其实，我给总理写的信的标题是“对
企业好才能对人民好”，这是去年我在北
京市东城区政协全体代表大会上题为“让
市场发挥效率，给企业和政府松绑”的发
言的基础上的一个完善。

3月22日晚上，我像往常一样看看公
司报表，浏览网上新闻，看到网上都在讲
总理到工商总局强调简政放权的事。我突
然想，这些简政放权说的都是中央部委的
事情，而像我这样的绝大部分企业的行政
审批和监督管理跟中央部委都沾不上边，
这些权力早就下放到地方了，只有地方的
简政放权做好了，才能真的帮助到绝大部
分企业。

于是我想，我为什么不把我知道的和
我的建议说出来？万一国家有关部门看到
了可能对促进简政放权还有些帮助呢。当
时，我当然没有敢奢望总理会看到我的信。

23日凌晨1点多我开始写，3点多我把
建 议 放 到 了 自 己 的 微 信 公 众 号 上
(wuhai222)，于是就有了网上大家看到的
那封信。

给总理的信其实我写了两个版本，一
个是白话版的信，我放到了网上；一个是
正式信件，当时我也不知道怎么把正式信
件寄给总理，就存到了电脑里。

大概过了一周多吧，国务院一个机构
联系我。我想，是不是我说的话不合适啊？
我要被“请喝茶”了？于是我去了国务院这
个机构，接待我的是一个司长，他大概是
看出了我的忐忑，告诉我说，我的信是为
国家好，他的领导非常重视，希望我以正
式信函的形式寄给他们。我当时想，“他的
领导”？他的领导大概就是部长了吧。

于是，我回到办公室把信寄给了接待我
的司长，第二天他给我来电话说，“你的信
的收件人应该写上国务院总理李克强
收”。哈，领导重视，原来是总理啊！于是我
就寄了。

关于中南海座谈会

寄信前后的那段时间，不断有北京市和
国家的一些部委和机构的领导约我见面，了
解我对职能转变和简政放权的一些想法，我
也因此听说和接触了以前没听说的不少负
责体制改革的核心部门，估计我这一生能见
过的大官也在这几周内全见了。那段时间我
在想，我让国家听到企业的呼声的目的达到
了，一切都该画上句号了吧。

大概两周前，最早联系我的人给我打
电话说国办的领导可能要跟我谈谈，并告
诉我国办会通知我时间和地点。我在想，
又要见领导了。

5月12日，我接到国办工作人员的电
话，他说国办有个会想请我做个发言，大
概10分钟左右。我问他要不要讲稿，他说
不用，让我畅所欲言。

当时我很吃惊，因为我知道很多地方
的这类会议都会要求讲稿，并且会有人专
门审稿。他提出的唯一建议是便装出席。

我问了一下，便装是不是不打领带就行，
他说“行”。

接着，他又问了我的车牌号，说进来
要检查，我说好，然后我问会在哪里开呀？
他说国办啊。我又问国办在哪里？他说在
中南海，从西北门进来。

中南海？当时我确实有点惊喜：我要
进中南海了！

5月14日，我开车进了中南海，停车时
我在想，这是我这辈子第一次来中南海，
本来想拿手机照张相留念，结果被负责警
卫的战士制止了。

由于我到得比较早，有时间在楼里到
处看一下。这里面的建筑和结构都比较
老，就和北京随处可见的一些老部委的楼
一样，里面的设施很简单，跟我想象的豪
华和气势磅礴差距太大，一些办公室连我
在地方见过的处级甚至科级部门办公室
的面积和设施都比不上。要不是几个站岗
的战士和会议室墙上巨大的屏幕，我都不
敢相信自己已经站在了中华人民共和国
的心脏区域。

我进会议室的时候，工作人员正在会
议桌放参会名牌，我从角落开始找我的名
字，最后发现我的名字居然放在长长的会
议桌正中间位置。

我当时想，没搞错吧，正中间？我只是
一个老百姓。

会议开始后，主持人开始介绍参会人
员，我才知道坐在我旁边的是国办领导，
桌子对面是国务院一些部委的领导和北
京市的领导。

会场有点热，不知道是不是中南海严
格执行空调摄氏26度的规定，我看领导都
穿着衬衣，我就把西服脱了，穿着衬衣。等
自己发言结束的时候，我才发现领导们的
衬衣袖子都系着扣子，就我撸着袖子。

我被安排第一个发言。我没有讲稿，心
想既然说了让我畅所欲言，我就说吧。当时
我什么都没想，直接把自己对于地方和基
层简政放权、监督管理的担心说出来了，并
且把一些改善建议都说了，有的话现在想
起来还是比较直接，包括“政令不出中南
海”，“处长执政”等话，我也直接说了。

发言的最后，我说了一句话：“这句话
可能是官话，可是我还是要说‘下情上达，
政通人和，国之大幸！’”

其实，有时候官话有点道理，至少我
说的话国家听到了！

当北京市的相关领导发言时，我插话
道：“如果全国都能做到像北京市一样的
标准，我就该磕头了。”

老实说，这个会上具体的事我提得很
少，更多说的是普遍存在于地方和基层的
问题以及简政放权最后一公里的解决方
案。各部委的回复也比较直接，包括他们

正在做的和计划怎么做的。
会议开了近两个小时，出来的时候我

在想，这大概是我这辈子唯一的一次机会
进中南海了，可惜连个相片都没留。

车开出去的时候，我心里说了一句：再
见，中南海。

我的初衷

是希望从制度上解决这些问题

我在会上提了一些事和一些人做的
事，但是我不可能也不会说具体哪个人，
哪个城市发生的这些事，因为我的初衷是
帮助国家，而不是为难哪个人。

我说得很直白，八项规定之前有几个
不吃喝的，八项规定之后就没有多少人敢
了，所以这是一个观念和体制问题，只要
行政审批更加严谨、没有弹性解释空间，
只要监督管理尤其是罚款能够量化，没有
人为裁定，只要对于基层管理制度更到
位，这些问题就能解决。再说基层工作本
身也不容易，只要他们能改好，我何必为
难他们。他们也是有老有小的人，社会风
气就这样，也不能完全怪他们，因为我选
择相信人性的善良。

会后这几天，我第一次没太关注公司
的事，媒体来了一拨又一拨。我想，普通老
百姓谏言获得总理批复算是一个大新闻
吧，连焦点访谈我也有机会上了。

不过，媒体总希望有些独特视角，尤
其是爆料。虽然我的信确实说了一些问
题，但更重要的是我提出了解决方案。不
过很多人更感兴趣的是，基层部门变相收
取的费用或上缴的“特种税”到底占公司
收入多少？我信中提到的某个城市、某些
部门系统性腐败指的是哪个城市、哪个部
门。每次我都需要解释，我的初衷只是希
望从制度上解决这些问题。

国家相关部委也很重视，找我开会了
解情况，在涉及具体的人、事和城市时，我
选择了沉默。因为我觉得我说的这些人固
然有自身的小贪欲，为什么基层领导视而
不见？为什么会纵容？有效监督体系的缺
失和相关领导纵容才是这些基层小腐败
猖獗的最主要原因。

21日上午，公安部的领导专门到公司
来开恳谈会，地方和基层发生的问题我都
说了，但具体到哪个地方和谁我没说。其
实，公安部总体政策都是合理的，但下到
基层后就变形了。实际上，公安部早就知
道这些问题，一些针对这些问题的新制度
和法规都要出来了。我简单看了一下公安
部正在酝酿中的政策，如果地方和基层都
能执行，涉及基层公安部门管理的许多事
情将会大大改观。

（下转B03版）

因一封致总理的
公开信《做企业这么
多年 ,我太憋屈了》，
桔子水晶酒店CEO吴
海成为公众人物。吴
海为什么要写这封
信？在中南海，吴海和
中央各部委座谈谈了
哪些内容？对于简政
放权如何落到实处，
吴海又有哪些建议？
21日，吴海将给总理
致公开信的前前后
后，以及两个月来的
思考整理成文，授权
本报发表。文章大标
题为吴海原题，小标
题略有改动。
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